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"Un hommage à celles et ceux qui 
contribuent à faire briller notre 
Football Breton" 
Bonjour à toutes et à tous, 

Au cœur de notre belle région, nos Pôles Espoirs jouent un rôle essentiel dans 
l'éclosion des jeunes talents. Comme vous pourrez le constater à la lecture du 
présent dossier du mois, nombreux sont les jeunes Bretons à avoir franchi les 
portes de ces structures d’excellence, animés par le rêve de devenir footbal-
leurs professionnels.

Alors que certains atteignent leur objectif, portant haut les couleurs de la for-
mation bretonne sur la scène nationale et internationale, d’autres empruntent 
finalement un autre chemin. C’est pour cette raison que nous avons souhaité 
célébrer de belles réussites mais également de mettre en lumière l’intérêt de 
ce parcours bien au-delà du rectangle vert. 

En donnant la parole à nos deux Directeurs de structures, qui se retrouveront 
d’ailleurs sur un seul et même site à partir de la saison prochaine, nous vous 
dévoilons les critères de sélection, les méthodes d'entraînement, le suivi sco-
laire et surtout l'importance de l'épanouissement personnel. 

Finalement, ce dossier est un hommage à tous ces jeunes passionnés, à leurs 
familles, à leurs éducateurs et à tous ceux qui contribuent à faire briller le 
football breton, peu importe le niveau et le chemin emprunté afin de profiter 
pleinement de leur passion.

Bonne lecture,
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“Quand je suis arrivé il 
y a quatre ans, nous 
avions 46 clubs 
labellisés foot féminin. 
Aujourd’hui, on en 
a 98. Le maillage 
territorial est 
fait“
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“Aujourd’hui, le 
monde du football 
n’accepte plus ni 
l’erreur, ni la défaite. Il 
faudrait un football clean 
de chez clean. Mais il 
faut remettre l’église au 
milieu du village avec 
des sanctions. Quand la 
communication ne suffit 
plus, il faut sanctionner“  

dixit Sylvain Lorant, Conseiller 
Technique Régional de la Ligue 
de Bretagne de Football dans 
le cadre d’un reportage du 
Télégramme sur la pratique 
féminine.

dixit Bertrand Layec dans les 
colonnes de notre partenaire Ouest-
France, suite à la multiplication des 
contestations envers le corps arbitral 
au plus haut niveau du Football 
Français.

43 000
Il y a quelques semaines, le District du Football 
du Finistère annonçait avec fierté l’atteinte d’un 
record historique : plus de 43 000 licenciés. Ce 
chiffre marque une 
étape importante 
dans le développe-
ment du football Fi-
nistérien. C’est égale-
ment une marque de 
reconnaissance du 
travail accompli par 
l’ensemble des clubs, 
des éducateurs, des 
arbitres, des béné-
voles et des passion-
nés qui font vivre notre 
sport au quotidien.

PARTENAIRE
Dédié au développement du football féminin 
amateur, le programme SENSATIONNELLES by 
Intermarché est de retour pour une quatrième 
édition en mettant à l'honneur les clubs enga-
gés en faveur du développement du football 
féminin amateur à travers des actions ou des 
projets significatifs sur des thématiques telles 
que l'inclusion so-
ciale, le handicap 
ou la santé. Les 
candidatures sont 
ouvertes depuis 
quelques jours 
alors n’hésitez pas 
à vous renseigner 
dès à présent sur 
le site internet de la 
Ligue ou de la Fé-
dération.

NOUVEAUTÉ
A l’occasion de cette saison 2024-2025, le « Breizh City Tour » devient le « Tro 
Breizh Foot Citoyen ». Avec 4 étapes majeures sur l’ensemble de la Région, 
les équipes techniques et événementielles de la Ligue, en collaboration 
avec celles des Districts, vous proposeront un programme riche et diversifié. 
Au-delà de l'aspect sportif, l'accent sera mis sur l'éducation et la citoyen-
neté, en sensibilisant les participants aux valeurs de respect, de fair-play, de 
solidarité et de vivre-ensemble. Les dates à retenir : 15/04 à Rennes, 07/05 à 
Ploufragan, 21/05 à Saint Urbain, 31/05 et 01/06 à Saint Nolff.

199 
Eugénie Le Sommer est devenue, le mardi 25 février dernier, la joueuse la plus 
capée de l’histoire de l’Equipe de France. Sa 199ème sélection, lors de la victoire 
face à l’Islande (3-2) au stade Marie-Marvingt du Mans, restera gravée dans 
la mémoire de l’attaquante Bretonne, déjà meilleure buteuse de l’histoire des 
Bleues (94 buts).

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Il y a 35 ans, le 16 juin 1990 pour être précis, la Ligue 
de l’Ouest de Football devenait la Ligue de Bretagne 
de Football. Actée lors d’une Assemblée Générale, 

cette décision donna lieu à un discours émou-
vant du Président Le Hesran, premier Président 

de cette nouvelle Ligue. Un discours qui lui 
permit de faire ses adieux à la LOF tout 

en souhaitant « bon vent » à la 
LBF.

HISTORIQUE
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E-COUPE DE FRANCE : 
LA BRETAGNE EN ROUTE 
VERS CLAIREFONTAINE !

CLARA LEGONIN : "JE NE RETIENS QUE DU POSITIF…"
Pionnière. Première fémi-
nine vainqueur de l’E-Coupe 
de France en Bretagne, Clara 
Legonin est une habituée de la 
pratique. Également joueuse et 
éducatrice, elle nous livre son 
ressenti et son œil avisé sur les 
échéances que la compétition lui 
réserve dans les semaines à ve-
nir.

Clara, peux-tu nous livrer tes 
premières impressions après 
cette finale régionale ?
Forcément un peu de pression au dé-
part mais je ne retiens que du positif 
de cette journée. Ce fut un réel plaisir 
que de participer à cette compétition 
et découvrir le siège de la Ligue dans 
ces conditions.

Avec cette victoire, tu obtiens ton 
ticket pour Clairefontaine. Com-
ment appréhendes-tu la finale na-
tionale qui arrive à grands pas ?
Je n’ai pas pu y aller l’année dernière 
donc j’attendais cette édition 2024-
2025 avec impatience. Désormais, 
j’ai hâte de représenter l’OC Cesson 
et plus globalement la Bretagne. Je 
vais préparer l’événement avec beau-
coup de sérieux, notamment le week-
end avec FUT Champions (ndlr  : 
tournoi en ligne permettant de se 
mesurer aux meilleurs joueurs).

Peux-tu nous en dire un peu plus 
sur toi et ta passion pour le foot ?
Je suis joueuse en R1 à Cesson et coach 
de jeunes à Dinan Léhon. Je suis une 
vraie passionnée, mes week-ends sont 
rythmés par le foot. Sachant que je ne 

peux pas me passer du terrain, mon 
plus grand défi, dans les prochains 
jours, sera sûrement de trouver du 
temps pour m’entraîner derrière la 
console (rires).

Coup d’envoi de l’événe-
ment avec les premières 
rencontres de la journée. 
Sur le poste 3, place à un 
duel Costarmoricain entre le 
CS Bégard et le COB Saint 
Brieuc.

Concentration maximale 
pour Kevin Agenais, alias 
Sianega, qui représente 
quant à lui l’ASSP Epiniac.

Des supporters ça compte 
toujours et ce n’est pas An-
thony Terrien de l’Aurore 
de Taupont qui vous dira le 
contraire !

Un début d’après-midi ryth-
mé par la première finale 
100% féminine de l’histoire 
entre Clara Legonin (OC 
Cesson) et Elina Desmons 
(FC Bruz).

La Ligue tenait à remercier l’ensemble des participants ainsi que ses fidèles partenaires, Orange et West Evénement, 
pour leur indéfectible soutien. Remerciements également à l’attention des trois Districts (22, 35, 56) engagés pour le bon 
déroulement de cette compétition.

Zoom. Le samedi 15 mars, le siège de la Ligue a été le théâtre d'une 
compétition intense : la finale régionale de l'E-Coupe de France. 
En jeu, bien plus qu'un titre régional : deux places pour représenter 
la Bretagne lors d’une finale nationale à Clairefontaine, temple du 
football français. Réunissant les meilleurs gamers de la Région, cet 
événement a permis de promouvoir une nouvelle pratique qui, petit 
à petit, intègre le paysage footballistique breton.

Par Julien Le Saint

GURVAN LE DU : « REPRÉSENTER DIGNEMENT LA BRETAGNE ! » 

Leader. Contrairement à son homo-
logue féminine, Gurvan fait figure 
d’habitué puisqu’ayant déjà rempor-
té la phase régionale de l’E-Coupe de 

France la saison passée. Survolant 
une nouvelle fois les débats, le Finis-
térien retourne à Clairefontaine avec 
des ambitions toujours plus élevées.

Gurvan, tu renouvelles ta perfor-
mance de la saison dernière avec 
une impression de domination en-
core plus forte. Quel est ton secret ? 
L’expérience de ma première partici-
pation mais aussi le fait que je me sente 
bien mieux avec la version 2025 du jeu. 
Je pense avoir passé un cap et c’est ce 
qui fait la différence aujourd’hui.

Tu vas donc avoir l’opportunité de 
retourner dans le temple du foot-
ball Français en mai prochain… 
C’est une vraie satisfaction et j’y vais 

avec l’envie d’améliorer ma perfor-
mance de l’année dernière d’autant 
que les phases de poules s’étaient 
jouées à peu de choses. Cette année, 
mon objectif premier sera donc de 
passer les poules, après ce ne sera que 
du bonus.

Sur quels éléments penses-tu 
pouvoir axer ta progression ? 
Je dirais sur la préparation de l’évé-
nement car maintenant je sais com-
ment cela se passe. Je vais affronter 
des joueurs que je connais bien, qu’ils 
soient amateurs ou professionnels, 
donc il est fort probable que cela se 
joue sur des détails. Je vais tout faire 
pour gérer cela du mieux possible et 
représenter dignement la Bretagne ! 
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Inouï. Qui aurait pu croire que le jeune Guillaume, débarquant en 1993 
du club de Ginglin-Cesson afin d’évoluer en U17 national, connaîtrait 
un tel parcours au Stade Briochin ? Rejoignant rapidement le groupe 
réserve des seniors, c’est finalement un enchaînement d’événements 
peu réjouissants qui ont déclenché, chez lui, une volonté de s’investir 
et d’acquérir des responsabilités. Une d sans relâche qui l’amènera, 
quelques années plus tard, à propulser le club à un niveau tout sim-
plement inimaginable à l’origine…

GUILLAUME ALLANOU :  
"NOUS AVONS AMENÉ LE CLUB 
AU MAXIMUM DE CE QU’IL ÉTAIT 

CAPABLE DE FAIRE"
Par Servane Bougeard-Le Henaff et Marie Hery

Guillaume, d’où est née cette 
volonté de prendre autant de 
responsabilités ?

A l’aube de mon premier contrat pro, en 
1997, au moment où le club dépose le bi-
lan. Très affecté que l’on m’annonce que je 
ne pourrai pas jouer le week-end suivant 
et que mon club mette la clé sous la porte, 
du haut de mes 20 ans, j’ai essayé de com-
prendre le pourquoi d’un tel naufrage. De 
là, émergent des idées et des projets. 

A quel moment prenez-vous réelle-
ment les rênes du club ?
En 2009 lorsque le Président Michel Gland 
annonce sa mise en retrait à la fin de la sai-
son. À 32 ans, je décide donc de prendre 
sa succession, sans gros moyens financiers 
et dans une période sportivement délicate. 
Je n’ai jamais été un joueur-consommateur. 
Au contraire, j’ai toujours été curieux de 
savoir comment une association fonction-
nait.

Si vous vous retournez aujourd’hui 
sur cette aventure, qu’est-ce qui vous 
rend le plus fier ?
L’ensemble de l’aventure humaine. D’avoir 
réussi à mener un projet collectif, dont je 
suis effectivement la tête de proue, mais le 
fait d’avoir entraîné – dans les deux sens 
du terme – des gens avec moi. Je pense que 
nous avons amené le club au maximum de 

ce qu’il était capable de faire, tout en gar-
dant la tête froide, en toute simplicité.

"Je n’ai jamais  
été un joueur- 
consommateur"

Sans oublier cette fabuleuse épopée 
en Coupe de France...
Cette page historique du club restera gra-
vée dans le marbre. Compétiteur, je retien-
drai également les moments de partage et 
de convivialité entre nous. Au-delà de nos 
résultats, nous avons réussi à donner du 
bonheur à plusieurs milliers de personnes. 
C’est agréable à vivre et à faire vivre. Ce 
sont autant les « MERCI ! » que les félicita-
tions pour la performance qui me touchent.

Quel serait pour vous la définition 
d’un groupe « idéal » ?
Ce qui fait la force d’un groupe d’hommes 
et de femmes, c’est la mentalité des ac-
teurs. Il faut bien les choisir, de bons 
joueurs mais aussi de bonnes personnes, 
avec un état d’esprit sain. Et surtout ne 
pas se prendre pour ce que l’on n’est pas ! 

"Et surtout ne pas 
se prendre pour 
ce que l’on n’est 
pas ! "

Vous avez annoncé vouloir poser vos 
différents costumes à la fin de cette 
saison...
Un bon Président doit être soit «  mul-
ti-compétent » soit très bien entouré. J’ai la 
chance de l’être, tant avec les salariés que 
les bénévoles. Mais il ne faut pas se le ca-
cher, la charge mentale, les pics émotion-
nels et l’investissement sont fatigants. C’est 
un vrai sacerdoce ! 

Devons-nous comprendre que vous 
allez passer le relais ?
Aujourd’hui, je suis dans la construction de 
demain. Il va falloir que je trouve 2 voire 3 
personnes pour me succéder. Christophe 
Kerbrat a déjà le pied à l’étrier pour le volet 
directeur sportif. De toutes façons, je res-
terai la saison prochaine pour faire le tui-
lage auprès de mes successeurs. Il n’est pas 
question que je quitte le navire subitement 
et que tout ce que j’ai construit s’écroule 
progressivement, je ne le supporterais 
pas

@F.PERRIN

INTERVIEW DU MOIS
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Oblatif. Discret mais ô combien effi-
cace, Guillaume Allanou est l’artisan 
multi-casquettes du Stade Briochin. 
Au cœur du club en permanence, le 
Président – Directeur Sportif – En-
traîneur fait figure d’exemple à plu-
sieurs niveaux si l’on se fie aux re-
tours des personnes qui le côtoient 
au quotidien et qui ont pu vivre, à ses 
côtés, de bien belles aventures.

Par Servane Bougeard-Le Hénaff et 
Marie Héry

Coralie Labbé  : 
« Un leader qui a su 
créer une magni-
fique solidarité »
Désormais Directrice 
générale, Coralie La-
bbé est l’incontour-

nable bras droit administratif de Guil-
laume. Entrée au Stade Briochin en 2011 
comme secrétaire-comptable, leur collabo-
ration a débuté au cours d’un stage dans 
l’une des sociétés de Guillaume il y a… 18 
ans.

“Guillaume est un leader charismatique  ! Il 
est généreux et altruiste. Il a le don de nous 

entraîner dans son hyperactivité positive. Il a 
su créer une magnifique solidarité entre les sa-
lariés et la gouvernance du fait de son intérêt 
et de son respect pour tous, quelles que soient 
leurs fonctions au sein du club. Tant et si bien 
que désormais, même le week-end, j’ai envie de 
venir voir les matchs, alors que le Stade Fred 
Aubert est mon lieu de travail ! La veille du 
fameux Stade-Briochin / PSG en Coupe de 
France, nous étions encore à minuit à gérer 
des problèmes informatiques. Garance, Leslie 
et moi avons dû dire à Guillaume d’aller se 
reposer pour être efficient le lendemain, mais il 
était là, à côté de nous à nous épauler.”

Garance Robine  : 
« Il nous embarque 
avec son énergie 
débordante »
Alternante en Master 
depuis 2 ans et réfé-
rente de la section fé-

minine, Garance est arrivée aux côtés de 
Guillaume en Service Civique il y a 5 ans.

“Je partage la devise de Guillaume qui est « si 
tu fais quelque chose, fais-le à fond, sinon ne le 
fais pas ! ». S’il donne l’impression d’être dé-
sorganisé, il arrive à mener de front toutes les 
tâches qui lui incombent, sans jamais s’épuiser. 
Il nous embarque avec bienveillance dans son 

sillon avec son énergie débordante. Au fur et 
à mesure des années, notre relation a dépassé 
le cadre professionnel. Il nous arrive fréquem-
ment de nous confier sur nos vies personnelles. 
Cela crée un lien fort entre nous. Malgré une 
lourde charge mentale, Guillaume retient tout ! 
Il peut switcher facilement d’un sujet à l’autre 
sans rien oublier. Altruiste lorsqu’il délègue une 
tâche, il le fait en toute confiance, c’est agréable 
et cela donne envie de se surpasser.”

Enzo Bar-
reau : « Un homme 
de parole avec une 
ligne directrice »
Recruté il y a 4 ans, 
Enzo évolue en qua-
lité de joueur-meneur 

de l’équipe réserve R1 tout en étant égale-
ment éducateur auprès des U15.

“Un seul échange aura été nécessaire pour 
qu’un accord entre Guillaume et moi soit 
conclu  ! Dans un premier temps pour 3 ans 
comme joueur au sein de la N3, Guillaume 
a immédiatement éveillé mon appétence pour 
l’encadrement. C’est un homme de parole, avec 
une ligne directrice dont il ne déroge jamais. Il 
tient toutes les promesses qu’il m’avait faites il 
y 4 ans et met tout en œuvre pour accompa-
gner psychologiquement et financièrement ses 

bénévoles et salariés. L’humour est aussi l’une 
de ses qualités. Il sait animer des séances sé-
rieuses avec facétie parfois. J’apprécie ces deux 
volets de sa personnalité, la rigueur mais dans 
la bonne humeur.”

Matthieu Auffret  : 
«  Sa bienveillance 
permanente est 
sa marque de fa-
brique »
Au club depuis neuf 
ans, Matthieu Auffret 

est l’adjoint de Guillaume Allanou auprès 
de l’équipe N2 depuis deux saisons.

“On se retrouve chaque jour avec Guillaume, 
environ deux heures avant le début de la 
séance. On échange sur la préparation du 
match. Il donne une direction mais je peux lui 
amener un avis différent. Il sait ce qu’il veut 
mais il laisse néanmoins place à l’échange. Il 
sait trouver ce bon compromis entre écouter 
tout en restant le décideur in fine. C’est un 
vrai travail d’équipe où chacun a sa place. Il 
a un côté détaché des évènements qui amène 
beaucoup de confiance dans le staff et avec le 
groupe. Il a tellement de choses à gérer à côté de 
lui qu’il ne peut pas se cantonner uniquement 
aux résultats. Il parvient à créer un lien avec 
toutes les personnes du club, et ce peu importe 
leurs statuts. Il est très accessible et répond aux 
demandes de chacun. Sa bienveillance perma-
nente est sa marque de fabrique. Il sait com-

ment ça va dans nos vies et, malgré son emploi 
du temps surchargé, il a toujours un petit mot 
pour tous. Il est très généreux et ce n’est pas 
feint, c’est vraiment sincère.”

Patrick Ernoult  : 
«  Quand il nous 
confie une tâche, 
on ne peut pas re-
fuser »
Patrick Ernoult est 
investi au Stade Brio-

chin depuis plus de 25 ans. Intendant gé-
néral du club, il est responsable des achats 
et de la gestion des collations à domicile.

“Guillaume a beaucoup apporté au club. 
Quand il a pris en charge la présidence, sa pre-
mière action a été de rassembler les bénévoles 
car la vie associative n’était pas au mieux. Il 
est attaché aux gens. Quand on l’appelle, on 
sait qu’il nous répondra parce qu’il apporte de 
la considération à chacun. Il est toujours prêt 
à rendre service, on pourrait lui demander de 
laver le foyer, il le ferait  ! On a envie de lui 
rendre tout cet investissement. Alors quand il 
nous confie une tâche, on ne peut pas refuser, 
on se sent redevable. Sur le plan sportif, le 
club a beaucoup évolué grâce à son travail. 
Les U17 jouent au niveau national, on a des 
équipes compétitives dans toutes les catégories. 
Il est très impliqué auprès de toutes les com-
posantes du club, des jeunes jusqu’à la section 
féminine. S’il était amené à arrêter au Stade 

Briochin, je lui souhaiterais d’entraîner à un 
plus haut niveau. Je sais qu’il en est capable, et 
il le mériterait.”

James Le Marer
Joueur au Stade Brio-
chin depuis 2012, 
James Le Marer est 
le capitaine embléma-
tique du club. Égale-
ment éducateur, il est 

le référent de la préformation et intervient 
cette saison auprès de la catégorie U16.

“Guillaume nous laisse beaucoup d’auto-
nomie dans notre travail d’éducateur et cela 
traduit la confiance qu’il a envers nous. C’est 
quelqu’un de très loyal qui fait ce qu’il a pro-
mis. Quand il annonce quelque chose, on sait 
qu’il s’engagera pour le faire. Il est travailleur 
et ambitieux et la nouvelle tribune a d’ailleurs 
vu le jour grâce à son abnégation. Cela repré-
sente un vrai aboutissement pour lui, c’est un 
héritage qu’il laissera. La jour de la victoire 
contre Blois, alors qu’on investit les nouveaux 
vestiaires pour la première fois, on sent de 
l’émotion chez lui. On se connaît depuis 13 
ans alors notre relation dépasse dorénavant le 
plan professionnel, ça va au-delà du sport. On 
aura partagé des émotions indescriptibles en-
semble. Outre l’épopée de cette saison, je pense 
notamment à ce match contre Lens en Coupe 
de France 2018 où on est défait de justesse 
1-0. ”

GUILLAUME ALLANOU VU PAR SES PLUS PROCHES 
COLLABORATEURS

10 BRETAGNE FOOT 
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FICHE 7 
L’ARBITRE

INTRODUCTION
Un match se dispute sous le contrôle d’un arbitre disposant de toute l’autorité nécessaire pour veiller à

l’application des Lois du Jeu. Les décisions arbitrales reposent sur l’opinion de l’arbitre qui décide de

prendre les mesures appropriées dans  le cadre des Lois du Jeu. Les décisions de l’arbitre sur des faits

en relation avec le jeu sont définitives, y compris la validation d’un but et le résultat du match. 

  laisser le jeu se poursuivre lorsqu’une
infraction ou une faute est commise  et
que l’équipe non fautive se retrouve en

situation avantageuse, mais
sanctionner l’infraction ou la faute
commise si l’avantage escompté

n’intervient pas immédiatement ou en
quelques secondes ;

L’AVANTAGE FAUTES SIMULTANEES
 L’arbitre sanctionne la faute la plus grave – en termes
de sanction, reprise du jeu, gravité physique et impact

tactique – quand plusieurs fautes se produisent en
même temps ;

ex : charger un joueur / cracher sur un joueur =  La 2e
situation sera sanctionnée a condition que les 2 soient

commises exactement au même moment

Lorsqu’un joueur est blessé, l’arbitre arrête le jeu afin de faire intervenir les soigneurs. Ce
joueur blessé devra quitter le terrain dès lors que les soigneurs sont entrés sauf si :

LA GESTION DES BLESSES

• un gardien de but est blessé ; 
• un gardien de but et un joueur de champ sont entrés en collision et nécessitent des soins ; 

• des joueurs de la même équipe sont entrés en collision et nécessitent des soins ; 
• une grave blessure est constatée ; 

• un joueur est blessé à la suite d’une faute pour laquelle l’adversaire est averti ou exclu 
• un penalty a été accordé et le joueur blessé en est le tireur attitré (sauf si les soins se

prolongent)
HELMETT, SAS de courtage en assurances au capital de 17.403.808 € - RCS PARIS 390.069.201 - Code APE 6622Z - Siège social : 3 Boulevard Richard Lenoir 
75011 PARIS - Tel : 01 44 73 46 46 - Immatriculée à l’ORIAS sous le numéro 07000475 (vérifiable sur www.orias.fr). L’autorité compétente est l’Autorité de 
Contrôle Prudentiel et de Résolution (ACPR), 4 place de Budapest CS 92459 75436Paris CEDEX 09 (www.acpr.banque-france.fr).

Sur le terrain
pour vous 
simplifier
l’assurance.

Quelles sont les garanties  
comprises dans votre licence ?

•  La garantie individuelle accident,  
lorsque vous vous blessez lors d’un match  
ou d’un entraînement.

•  La garantie responsabilité civile,  
lorsque vous lancez un ballon au cours  
d’un entraînement sur le pare-brise  
d’un véhicule en stationnement.

S A I S O N  2 0 2 4 / 2 0 2 5

Nouvel espace licencié

Complétez votre protection en 3 clics !

Augmentez 
votre niveau de  

couverture globale

Augmentez vos plafonds  
d’indemnités en cas  

d’interruption d’activité

Renforcez votre niveau  
de couverture en cas  

d’invalidité permanente

Achetez vos garanties complémentaires sur
www.helmett-sport.comSi vous ne souhaitez pas souscrire en ligne, retrouvez le formulaire  

de souscription dans la rubrique téléchargements de  
www.helmett-sport.com.
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PÔLES ESPOIRS : 
GARÇONS, FILLES,  
MÊME OBJECTIF

100 kilomètres séparent les 
deux pôles, soit 1h06 
de voiture entre Rennes 

(Pôle Espoirs féminin) et Ploufragan (Pôle 
Espoirs masculin) Un éloignement qui ne 
sera bientôt plus qu’un lointain souvenir 
suite au déménagement des filles à l’aube 
de la saison 2025-2026 pour regrouper 
tous les pensionnaires en un même lieu 
(voir par ailleurs). Malgré cela, les deux 
pôles ont des différences notables. La plus 

importante est l’âge. Chez les garçons, la 
structure d’élite regroupe des U13-U14 
tandis que le pôle féminin prend en charge 
des joueuses qui sont déjà au lycée. Cette 
différence implique donc des objectifs dis-
tincts. Claude Michel, directeur du pôle 
masculin explique : “On va faire du travail 
d’appui, de gainage car ils sont un peu comme 
des chewing-gums ; par contre, on ne va pas 
les développer musculairement. C’est spéci-
fique à cette catégorie-là.” Pour les joueuses, 

l’idée est de développer toutes les compé-
tences techniques, tactiques, athlétiques, 
mentales avec une programmation de 
l’entraînement qui ne va pas être liée à la 
compétition et une prévention des bles-
sures en fonction de leur morphologie : 
“Les filles ont les hanches un peu plus larges et 
cela a des incidences sur les genoux” explique  
Mathieu Blouin directeur du pôle féminin. 
“Il y a plus de ligaments croisés chez les filles 
donc il y a un travail à faire sur le périnée. Un 

autre problème est l'incontinence après l’effort 
par exemple avec la répétition des sauts. Il y a 
tout un travail préparatoire et de prévention 
sur ces zones-là.”

Des caractères 
différents  

Les directeurs des deux 
entités font aussi face 
à des caractères bien 
différents. Les garçons 
n'hésitent pas à prendre 
des initiatives, mais 
peuvent avoir un carac-

tère plus difficile. “La chance qu’on a c’est 
qu’on est avec des petits bretons !” s'exclame 
Claude Michel. “Ils sont bien élevés. Ce n’est 
pas compliqué à gérer, car leur passion, c’est 
le foot et on les tient grâce ce levier-là”. Chez 
les filles, le caractère est bien différent, c’est 
même le contraire : “Elles sont très à l’écoute 
des consignes, elles ont peut-être plus envie de 
répondre à une commande que les garçons, 
là où ces derniers vont prendre plus d’initia-
tive, vont plus tenter. Elles sont plus dans la 
retenue, mais dans une envie de bien faire”. 

On peut penser que le management est dif-
férent de celui des garçons, mais ces der-
nières veulent changer ça : “J’ai discuté avec 
des joueuses qui sont arrivées et qui me disent 
“mais nous on ne veut pas qu’on nous parle 
“gentiment” parce qu’on est des filles, on veut 
le même degré d'exigence” poursuit Mathieu 
Blouin.

La confiance en 
soi, un objectif 
commun  
S’il y a bien un point où les deux pôles 
se rejoignent, c’est sur la confiance en 
soi. L’une des principales armes pour ces 
jeunes joueurs et joueuses qui sont accom-
pagnés à ce niveau-là par des psycholo-
gues, en plus du staff technique. Avec les 
garçons, des séances vidéos sont organi-
sées où chacun doit être critique envers lui-
même avec l’objectif de devenir autonome. 
Du côté des filles, ce travail est appuyé 
comme le confirme Mathieu Blouin : “Ce 
sont des âges où l’on façonne une confiance 
en soi et c’est pour la vie. C’est l’une des plus 

belles armes qu’on ait. Elle va agir sur telle-
ment de paramètres après. Si on la réprime ou 
qu’on sanctionne très vite les erreurs, pour moi, 
c’est une catastrophe” 

Les Pôles Espoirs féminin et masculin ont formé de nombreux joueurs et permis 
à certains d’entre eux d’intégrer des centres de formation. Tout cela malgré 
quelques différences qui rendent singulier le parcours de chacun d’entre eux.  

DOSSIER

DERNIÈRE 
LIGNE 
DROITE 
AVANT LA  
FUSION 
Dès l’année prochaine, le 
Pôle Espoirs féminin va migrer 
de Rennes à Ploufragan afin 
de ne faire plus "qu’un". Cette 
fusion est en partie due à un 
changement de politique 
de formation chez les fémi-
nines. En effet, le pôle passe 
des années lycée aux années 
collège, comme chez les 
garçons. L’objectif de cette 
fusion sera de mutualiser les 
moyens humains et maté-
riels et “d'envisager un travail 
collaboratif ” avance Mathieu 
Blouin.  

@F.PERRIN
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DOSSIER

DANS LE 22 
JUSTIN BOURGAULT, À LA VITESSE DE L’ÉCLAIR

DANS LE 35 
CAPITAINE ROMANE ENGUEHARD POUR VOUS SERVIR

DANS LE 29 
MAXIME ETUIN, DEVENU CONCARNOIS DE COEUR

DANS LE 56 
JADE NASSI, DU PÔLE ESPOIRS À LA SÉLECTION MAROCAINE

Le 24 janvier dernier, la carrière de Justin 
Bourgault a pris un nouveau tournant. 
Alors latéral gauche de l’US Concar-
neau, le jeune homme signe au Stade 
Brestois pour un bon en avant de deux 
divisions. Malgré les changements d'in-
frastructures, d’accompagnement et de 
niveau sur le terrain, ses premiers jours 
ont été “simples”. Puis, est rapidement 

arrivée sa première convocation dans le 
groupe, pour un match face au Havre 
avant une première titularisation chez 
les professionnels lors d’un rencontre de 
Coupe de France face à Troyes avec, à 
la clé, une victoire. Arrive, dix jours plus 
tard, son premier match en Ligue 1 face 
à Auxerre au stade Francis le Blé. Des 
expériences qu’il a très bien vécues. Le 

jeune breton commence à prendre ses 
petites habitudes et à prendre goût à ce 
quotidien du haut niveau. Il ne demande 
plus qu’à apprendre aux côtés de ses 
nouveaux coéquipiers tout en espérant 
participer à de nouvelles rencontres pour 
préparer au mieux la saison prochaine.

Défenseur du Havre Athletic Club, Ro-
mane Enguehard porte le brassard de ca-
pitaine du club normand depuis le début 
de la saison. “C’est un rôle que j’occupais 
déjà lorsque j’étais plus jeune et il me plaît 
bien. C'est une marque de confiance donc 
c’est toujours plaisant, mais ça ne m’a pas 
changé en tant que joueuse, je ne fais pas 
du foot pour être capitaine. Évidemment, 
je prends un peu plus la parole que les an-
nées précédentes. En début de saison, quand 
les résultats n’étaient pas là, on est un peu 
plus attendu au tournant. Ce n’est pas une 
pression supplémentaire, mais il faut prendre 
ses responsabilités quand il le faut. J’essaye 
d’aider les jeunes, je donne des petits conseils 
à droite, à gauche, mais je ne fais pas de 
grand discours. Sur le terrain, que ce soit à 
l'entraînement ou en match, j’ai pour ha-
bitude de toujours me donner à fond, d’être 
hyper compétitrice et d'avoir cette niaque qui 
permet de stimuler tout le groupe.”

Arrivé à Concarneau en 2021 après un 
passage compliqué au Mans, le Quimpé-
rois n’a depuis jamais plié bagage et est 
même, lors de chaque saison, un élément 
important de l’équipe : “Entre l’ambiance 
au sein de l’équipe, celle avec les supporters, 
le stade, tout cela fait qu’aujourd’hui je me 
sens bien à Concarneau” explique le mi-
lieu de terrain. “Quand on ajoute famille et 
travail dans de bonnes conditions, forcément 
ça fait un bon mélange.” Un bon mélange 
qui donnera un titre de National 1 lors 
de la saison 2022/2023, un moment iné-
dit pour le club et le joueur. “C’est pro-
bablement ma plus belle réussite sportive car 
on n’était pas forcément programmé pour 
monter” explique l’ancien joueur de Lo-
rient, qui a su s’imposer au fil des saisons 
comme un véritable pilier de l’équipe. 

En dépassant les 100 apparitions sous 
le maillot de l’USC, il a prouvé sa ré-
gularité et son attachement au club. De 
plus, sa prolongation de contrat jusqu’en 
juin 2026, signée en milieu de saison, 
montre sa volonté de s’inscrire dans la 
durée avec Concarneau, malgré l’incer-
titude que peut réserver l’avenir. “Je ne 
me suis jamais projeté tout au long de ma 
carrière. Je suis bien à Concarneau, mais on 
ne sait jamais de quoi est fait l’avenir. On 
a des échéances importantes sur la fin de 
saison avec l’USC afin d’atteindre l’objec-
tif de maintenir le club en National.” Cette 
détermination à réussir prouve bien son 
engagement total pour aider le club à at-
teindre ses objectifs et à poursuivre son 
évolution au sein du championnat.

Porter le maillot d’une sélection est le 
rêve de nombreux joueurs. Jade Nassi 
l’a fait.  Chez les jeunes, elle avait déjà 
pu goûter à l’expérience d’une sélection 
nationale avec l’équipe de France, parti-
cipant même à la Coupe du monde U20. 
Récemment, elle a décidé de porter les 
couleurs du Maroc, une façon pour elle 
de se rapprocher de sa culture. “L’hymne 
c’est toujours un moment incroyable, in-
dique-t-elle. Je pensais à ma famille maro-
caine et à mon papa.” Avec déjà trois sé-
lections au compteur, elle a pu prendre 
la température auprès de sa sélection : 
“L'intensité et le niveau sont incroyables. 
J’ai été agréablement surprise. C’est l’une 
des meilleures équipes africaines et le foot 
féminin est vraiment en train de se dévelop-
per là-bas” souligne l’ancienne joueuse de 
Nantes. De futures grandes échéances 
arrivent comme la CAN 2025, celle de 
2026 et la Coupe du monde 2027. “Mon 
objectif personnel c’est d’être prise à chaque 
fois et d’apporter ce que je peux à l’équipe.”

ILS FONT BRILLER LA FORMATION BRETONNE

@SPORTPACK/FFF

@SB29

@ICON SPORT/FFF 

@PHILIPPE LE BRECH/APL/FFF
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CRÉDIT AGRICOLE
PARTENAIRE

   DE LA LIGUE DE 
BRETAGNE DE FOOTBALL
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LE SUIVI POST-PÔLE : UNE SECONDE CHANCE 

Après les deux années au Pôle Espoirs, chaque joueur emprunte un chemin différent. Ceux qui n’in-
tègrent pas de centre de formation restent suivis par l’équipe technique régionale. L’objectif est de 
leur donner une seconde chance. Explications avec Vincent Hamonic, Conseiller Technique Régional 
en charge du Plan de Performance Fédéral.

Le suivi des joueurs après leur 
passage est un élément im-
portant du travail de l’ETR. Alors 
qu’une partie d’entre eux trouvent 
un Centre de Formation, les 
autres doivent s’armer de pa-
tience. C’est ainsi qu’une sélec-
tion U16 est proposée par la LBF 
aux joueurs des clubs amateurs 
leur permettant de se montrer 
à nouveau aux yeux des clubs 
professionnels grâce à des ras-
semblements organisés durant 
l’année : “Cela leur donne une 
deuxième chance et l’occasion 
de voir les progrès qu’ils ont pu 
accomplir, explique Vincent Ha-
monic, Conseiller Technique 
Régional. S’ils n’ont pas signé 
c’est qu’il leur manquait quelque 
chose et ce mécanisme permet 

à ces joueurs-là de regoûter à 
une sélection et de rebondir. 
C’est toujours sympa pour eux.” 

Des joueurs 
plus juvéniles 
que les autres 
Certains profils montrent l’éten-
due de leurs qualités plus tard, 
lorsque leur croissance est arri-
vée à terme. Justin Bourgault en 
est le meilleur exemple. Le nou-
veau joueur du Stade Brestois 
n’est pas passé par un centre de 
formation. À la sortie du pôle, ce 
sont ces sélections U16 qui lui ont 
permis de montrer ses progrès 

et son talent : "C’est un exemple 
de parcours, de joueur sur lequel 
les clubs ont attendu" souligne 
Vincent Hamonic. "Il a continué 
à se construire et a même effec-
tué un stage national à Claire-
fontaine à 16 ans. Il n’a pas perdu 
confiance, il a beaucoup travaillé 
et aujourd’hui, il a signé un contrat 
professionnel". Cette année, la 
moitié des joueurs qui sont sortis 
du pôle et qui n’ont pas eu l’op-
portunité de rejoindre un centre 
de formation sont toujours suivis 
: “Ils entrent dans une observation 
globale de tous les meilleurs U16 
qui sont dans un club amateur et 
qu’on va regarder avec les col-
lègues partout en Bretagne” in-
dique Vincent Hamonic. En défi-
nitive, pour eux, rien n’est terminé. 
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“Le premier terrain était en forte 
pente et les rencontres étaient 
naturellement déséquilibrées car 

il fallait remonter le ballon! ” se remé-
morent-ils tous ensemble. Mais cette 
facétie ne dure qu’un temps  : jusqu’à 
ce que le terrain de la Pierre Fendue, 
qui existe toujours et qui sert pour les 
jeunes et les entraînements des seniors, 
sorte de terre et permette au Sporting 
Club Sournais d’accueillir dignement 
ses licenciés. Par la suite, vient égale-
ment le complexe sportif actuel com-
posé de deux terrains et d’une belle 
tribune. Kevin Boucicaud, Président 
du club depuis 10 ans, nous décrit la 
situation sportive actuelle du club  : 
“Notre équipe A évolue en première divi-
sion et nous avons pour ambition de faire 
monter l’équipe B en D2 mais également 
de créer une équipe C. Nous avons aussi 
une équipe en futsal qui est en tête en D2.”

Les anciens 
joueurs, dirigeants 
ou entraîneurs 
toujours là pour 
aider le club

Particularité fort intéressante au sein 
du club : l’intégration d’une équipe de 
sport adapté dont le Président, toujours 
ouvert aux propositions, nous retrace 
le lancement : “On avait, voici deux ans, 
des pensionnaires de l’IME qui voulaient 
jouer au football. Malheureusement, au-
cune structure pontivyenne ne voulait les 

accueillir. Je me suis renseigné sur le foot 
adapté et je leur ai dit que nous étions prêts 
à les accueillir. Dernièrement, ils ont par-
ticipé à un rassemblement près de Laval 
(53) et ont rencontré des joueurs qui ont 
joué au niveau international. Ils étaient 
ravis !”. Au niveau des finances, le club 
peut compter sur de fidèles sponsors 
qui les soutiennent depuis des années. 
Les entrées aux matchs viennent éga-
lement alimenter les caisses alors que 
les anciens joueurs, dirigeants ou en-
traîneurs répondent toujours présents. 
Pour créer des liens, les Sournais orga-
nisent même deux braderies puéricul-
ture durant la saison ainsi qu’une soirée 
tartiflette qui accueille près de… 500 
personnes !

 

Un 60ème rugissant

Mais cette saison 2024-2025 est histo-
rique puisque le club va célébrer son 
60ème anniversaire. L’événement se 
tiendra le samedi 24 mai et le Président 
nous dévoile les prémices de ce mo-
ment festif : “Nous aurons des rencontres 
intergénérationnelles durant la journée 
afin de montrer que le SCS est une grande 
famille puis nous organiserons un repas, le 
soir, afin de nous retrouver tous ensemble. 
Pour ce soixantième anniversaire, nous 
avons également décidé de rebaptiser le 
complexe ‘AR SORN PARK’ et de confec-
tionner un tee-shirt inédit.” Une journée 
mémorable qui réveillera des souvenirs 
aux plus anciens et qui suscitera la vo-
lonté des plus jeunes d’accompagner 
cette belle histoire 

Proximité. Jusqu’en 1965, les footeux de Le Sourn, petit commune 
Morbihannaise de 2 000 habitants, devaient prendre la direction de 
Malguénac ou de Cléguérec afin de pratiquer leur passion. C’est 
à ce moment-là que René Le Liboux, André Hillion, Michel Turpin et 
Marcel Evrard décidèrent de la création d’une structure sportive qui, 
encore aujourd’hui, rassemble petits et grands Sournais-es autour 
du ballon rond.

LE SC SOURNAIS : 60 ANS  
DE PASSION PARTAGÉE
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Par Daniel Le Mouël
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CLAUDE BONNO : « L’OSMOSE ENTRE LES JEUNES ET LES 
ANCIENS A SAUVÉ LE CLUB »

Emblématique. Originaire de Bieu-
zy les Eaux et fervent supporter du 
Stade Rennais, Claude Bonno a 
rejoint Le Sourn en 1970 avant de 
prendre sa première licence au SC 
Sournais en 1978. Joueur, dirigeant, 
puis président et vice-président, 
toujours licencié, il a consacré une 
grande partie de sa vie au club. Il 
nous raconte son histoire et celle du 
SC Sournais, un club ancré dans la 
vie locale depuis 60 ans.

Par Alain Touzé

Claude, vous qui l’avez connu : à quoi 
ressemblait le football au moment de 
la création du club ?
Je n’y étais pas mais je connais bien 
les débuts du SC Sournais : comme 
beaucoup d’autres clubs, il est né de 
la passion d’une bande de copains qui 
jouaient dans les clubs voisins à Mal-
guénac ou Pontivy. À ses débuts, l’ob-
jectif était simple : prendre plaisir à jouer 
au football et partager des moments 
conviviaux. À l’époque, le football était 
le principal divertissement sportif, ras-
semblant une large communauté de 
joueurs et de supporters.

Comment avez-vous vu évoluer le 
club au fil des décennies ?
Depuis sa création, le club a considéra-
blement évolué, notamment en termes 
d’infrastructures ce qui nous permet, 
aujourd’hui, d’aligner trois équipes se-
niors. Cependant, la mentalité des 
licenciés a changé : les joueurs sont 
plus consommateurs, les distractions 
sont nombreuses, et il y a bien moins 
de spectateurs qu’avant. J’ai connu des 
matchs avec 400 spectateurs… au-
jourd’hui, si on en a 40, c’est déjà bien ! 

“J’ai connu des 
matchs avec 400 
spectateurs…”
Pour vous, quelle place occupe au-

jourd’hui le club dans la vie de la com-
mune ?
Au-delà du terrain, le SC Sournais est 
un pilier de la vie locale et un lien inter-
générationnel : il joue un rôle central 
dans l’animation de la commune. Ses 
événements festifs – tartiflettes, bro-
cantes – renforcent la cohésion so-
ciale. Au Sourn, le club est un pilier de 
la vie sociale.

Avez-vous des anecdotes, des mo-
ments forts, à nous raconter sur le 
club et votre famille ?
Je me rappelle très bien la montée en 
PH en 1985 après une victoire 1-0 lors 
du dernier match de la saison contre 
Brandérion, un souvenir marquant. Il 
y a aussi l’arrivée en 1982 comme en-
traîneur d’André Malouéma, ancien 
joueur de D1 à Sochaux, qui, lors de sa 
première saison, a fait monter les trois 
équipes seniors et celle des juniors en 
1983.

Ce glorieux passé doit être un atout 
pour vous et l’ensemble des diri-
geants…
Bien évidemment mais j’aimerai éga-
lement mettre en avant l’esprit familial 
du club. Chez les Bonno, les repas de 
famille du dimanche étaient monopo-
lisés par le football ! Mon épouse a fini 

par les rayer de la carte, ma fille était 
présidente, mon beau-fils arbitre, mes 
petits-fils joueurs… et ma petite-fille An-
gélique Durand a même porté le mail-
lot de l’équipe de France minime.

“L’esprit fami-
lial du club est 
aussi une force”

Comment voyez-vous l’avenir du club 
dans les prochaines années ?
Malgré les défis, je vois un avenir pro-
metteur porté par la jeunesse. L’os-
mose entre les jeunes et les anciens 
dirigeants a sauvé le club. Le renouvel-
lement des effectifs avec des jeunes 
du Sourn attire d’autres talents, ce qui 
promet un bel avenir sportif et humain.

Un dernier message pour les jeunes 
du club et qui viendraient à le re-
joindre prochainement ?
Mon plus grand souhait serait de voir le 
SC Sournais accéder en R3. Ce serait 
un magnifique cadeau qui viendrait 
compléter les 60 ans du club et mes 60 
ans de mariage !
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DANS LA FAMILLE 
BUSSARD,  

JE DEMANDE…

Jérémy (34 ans), le globe-trotter 
local 
Frère jumeau de Maxime, Jérémy a 

commencé dès l'âge de 5 ans avant de gra-
vir tous les échelons jusqu'à l'équipe pre-
mière. Pur attaquant, cet ex-pompier pro-
fessionnel dont le niveau ne correspondait 
sans doute plus à ses capacités prit la di-

rection du club voisin de Baulon, à l’âge de 
22 ans, afin d’évoluer en D1 puis en PH. 
Son club de cœur lui manquant, un retour 
dans celui-ci fut acté quelques années plus 
tard, en 2024, comme éducateur avec la 
volonté de passer le CFI senior (en cours) :  
"Mon objectif est de former les jeunes d’au-
tant que nous sommes en reconstruction 

après avoir viré certains joueurs, contesta-
taires récurrents de l'arbitrage. Désormais, 
nous avons 4 équipes seniors et de bonnes 
équipes de jeunes dans un club familial où 
le respect des autres est primordial. Nous 
sommes satisfaits des effectifs avec l’am-
bition de stabiliser les équipes pour recréer 
une dynamique."

Maxime (34 ans), le tempérament 
fort 
Avec un parcours légèrement équivalent 
à son frère jumeau, ce milieu de terrain/
attaquant a fait toutes ses armes à Goven 
avant d'émigrer 4 années du côté de Bau-
lon en PH. "C'était la fin d'un cycle et on a 
été plusieurs à partir. Non pas à cause de 
l'ambiance mais tout simplement pour voir 
autre chose ". Doté d'un fort caractère, il a 
connu quelques sélections départemen-
tales en jeunes. De retour au club mais 
blessé (ndlr  : rupture du tendon d'achille 
puis ligaments croisés), il n'avait retrouvé 
les terrains que quelques mois plus tard. 
Aujourd'hui, tout en continuant de jouer, 
il est membre du bureau et dirigeant des 
U6/U7.

Antony (35 ans) le calme de la famille 
A l’image de ses deux frères, l'aîné a com-
mencé très jeune a tapé le ballon. Après de 
multiples blessures et jugeant ses capacités 
diminuées, il s'est rapidement tourné vers 

l'arbitrage dès l'âge de 16 ans, mais seu-
lement pendant 3 ou 4 ans  : "J'ai même 
arbitré en National chez les jeunes comme 
assistant à la touche. Aujourd'hui, je ne fais 
plus que de l'arbitrage bénévole, de temps en 
temps, tout en restant très attaché au club ".

"Au club, j'y suis 
tous les week-
ends, c'est notre 
deuxième fa-
mille ! "

Martine, la maman hyperactive  
Au club depuis plus de 30 ans, la très lo-

quace Martine vit pour son club en étant 
toujours investie par sa passion du ballon 
rond : "Au club, j'y suis tous les week-ends, 
c'est notre deuxième famille ! ". Faisant par-
tie du bureau pendant 10 ans, Martine est 
toujours prête à aider dans l'organisation 
des activités annexes  : "Pour moi ce n'est 
que du bonheur. Dans cette ambiance, cela 
créé des amitiés et la relève est assurée avec 
nos petits fils Mathéo et Arthur ", bon sang 
ne saurait mentir. Nul doute que les repas 
de famille sont animés et tournent autour 
du foot mais "pas trop quand même " car les 
belles-filles ne sont pas trop foot.

Léon, le papa meneur
Le discret mais impliqué Léon a pratiqué 
le foot comme gardien de but à Chantepie 
puis l'athlétisme. Au club depuis 30 ans, il 
a été le coach des équipes B et C tout en 
s’investissant également dans des commis-
sions  : "La bonne entente au club fait que 
beaucoup d'anciens sont restés fidèles. On se 
sent tellement bien ! " 

Portraits. Si le football amateur vit aussi bien, encore aujourd’hui, 
c'est grâce à toutes ces familles, joueurs et bénévoles investis depuis 
des années dans leur club respectif. C'est pour cela que notre « Saga 
Familiale » existe et que nous nous intéressons, en ce mois d’avril, au 
club de Goven où vit la fratrie Bussard depuis des décennies. Leur 
engagement et leur amour pour le foot font la fierté de leur club et 
méritent d'être célébrés.

Par Alain Lauglé

Reconnaissance. Au club depuis 1976 
et Président depuis 18 ans, Jean-Yves 
Richard nous donne ses impressions et 
son sentiment vis à vis de cette remar-
quable famille passionnée de foot.

Président, qu'est ce qui fait la force de 
votre club ?

C'est un club où il fait vraiment bon vivre 
et où nous nous efforçons de conser-
ver cet esprit familial. Nous avons 300 
licenciés, quelques féminines et une 
quarantaine de bénévoles sur qui nous 
pouvons toujours compter. Nous cher-
chons toujours des dirigeants jeunes 
pour l'encadrement des jeunes et la for-
mation car ce sont des postes clés pour 
l’avenir.

Finalement, la famille Bussard est une 
belle illustration de vos propos…

Oui c'est le moins que l'on puisse dire ! 
Je dirais même que c'est un exemple 

car elle toujours présente à tous les ni-
veaux et fait preuve d’une implication 
inestimable. Elle représente notre identi-
té avec un état d'esprit de convivialité et 
de partage.

Quel message pourriez-vous leur 
adresser ?

Le club a une grande chance de les 
avoir et de compter sur eux. Je ne peux 
que les en remercier.

JEAN-YVES RICHARD : "ON PEUT COMPTER SUR 
EUX"
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DU VENDREDI 11 AU DIMANCHE 13 AVRIL  
 ► 29ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Saint Etienne-Brest, Le Havre-
Rennes)

 ► 30ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Lorient)

SAMEDI 12 AVRIL
 ► Challenge Régional Futsal U13 à Perros-Louannec (22). 

MARDI 15 AVRIL  
 ► Tro Breizh Foot Citoyen à Rennes (35).

DU VENDREDI 18 AU DIMANCHE 20 AVRIL
 ► 30ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Brest-Lens, Rennes-Nantes)

 ► 31ème journée de Ligue 2 BKT (Amiens-Guingamp, Annecy-Lorient)

SAMEDI 19 AVRIL
 ► Finales Coupe Région Bretagne Futsal à Questembert (35). 

DU VENDREDI 25 AU DIMANCHE 27 AVRIL
 ► 31ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Marseille-Brest, Lyon-Rennes)

 ► 32ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Martigues, Lorient-Caen)

JEUDI 1ER MAI
 ► Journée Régionale « Foot Loisir » à Liffré (35).

DU VENDREDI 2 AU DIMANCHE 4 MAI
 ► 32ème journée de Ligue 1 McDonald’s (Brest-Montpellier, Toulouse-
Rennes)

 ► 33ème journée de Ligue 2 BKT (Guingamp-Bastia, Ajaccio-Lorient)

SAMEDI 3 MAI
 ► Festival Régional U13 Pitch à Saint Grégoire (35).
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